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谈到退卡收取手续费的
问题，南京IC卡公司负责人

认为这主要是为了减少退卡
行为，因为IC卡的功能主要
是使用，退回的卡基本上只能
作废不能再卖，退卡量大的话

公司损失将很严重，相比上
海，南京退卡的比例低得多。

而退卡时出示购卡发票等凭
证，主要是业务规则的需要，
就像是商店退货要出示发票
一样。 ./01 234
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目前在上海流通的公

交“一卡通”约 1500万张，
每张卡收取押金 30元，押
金总金额高达4.5亿元。

一些上海市民日前对
“一卡通”的押金收取标准
提出质疑。对此，上海公共
交通卡股份有限公司通过

发言人表示，上海 “一卡
通”最初每张卡成本近 20
元，近年来随着发卡量的增
多，成本已经降到 10元以
下，但是算下来每张卡的平
均成本还是超过10元。

在上海公交卡公司的

网站上能看到这样一段话：
“目前交通卡成本全部由我
公司承担，消费者买卡时支
付的仅是 30元押金。当消
费者不想再使用此卡时或
当卡内余额低于 10元而卡
完好无损时，公司一律收

回，并归还消费者买卡时支
付的 30元押金，不收取折
旧费，不收取使用费；而对
消费者来说，每张卡只是损
失每年0.54元的利息。”
“仅是”“只是”“每年

0.54元的利息”，说得何其

轻松。但是，如果我们算另
外一笔账，这就不是一笔小
数目了：按目前的人民币一
年期整存整取定期存款利
率 2.52％计算，所有押金一
共能产生约 1130万元利
息。

那么，这些利息又用到
哪里去了呢？上海公交卡公
司发言人表示，公交车、出
租车、轨道交通站点的读卡
机需要购置，它背后还有一
个庞大的中央清算系统，还
要支付给所有充值、退卡网

点一定的代理手续费。公交
卡公司就是靠这些沉淀资
金产生的利息来维持日常
运营的。此外，设备投入和
更新也要花钱。

对于公交卡公司的说
辞，上海公益诉讼律师吴冬
用了两个字概括：荒唐。

他从法律角度分析
说，押金的性质相当于担保
金，其前提是权利人的物品
不在自己掌握之中，其担保
的内容应该具有不确定性。
例如房租押金，是因为房子
不在出租人手上，目的是防

止租客把房子弄坏或拒交
房租，而且房子的价值远高
于押金。“普通意义上的押
金就像贷记卡，而 ‘一卡
通’ 的押金却像借记卡，”
吴冬说，“用户哪怕把卡遗

失，损失的也是卡里属于自
己的钱，与公交卡公司何

干？”
更重要的问题是押金

的利息归谁？公交卡公司能
用“服务公共利益”的借口
把利息用于运营吗？

吴冬表示，民法有“孳
息跟原物走”的原则，质押

品的所有权仍属于质押人，
其孳息也理所当然归于质
押人。“如果把利息作为运
营资金，不就是做无本生
意、不当得利吗？用户也应
该成为股东才对啊！”复旦
大学太平洋金融学院院长

张晖明教授也表示，任何企
业都有投入产出，不要梦想
“空手套白狼”。乘客每次
乘公交、出租车刷卡消费
时，被扣除的金额中有一部
分是支付给交通卡公司的，
这才是交通卡公司应得的

收入。
在上海公交卡公司的

网站上，还能看到这样的说
法：“底卡弯折或严重污损

的，底卡不再回收，押金不
予退还。”一张成本10元的

公交卡，押金 30元，即使卡
坏了，按说还应该退还约20
元的押金。
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针对“一卡通”押金风

波，上海市消费者权益保护
委员会发表声明说，鉴于制
卡成本、资源控制等原因，
公交卡公司收取押金有其
合理性，但是也要说明收取
押金的理由是什么，这笔押
金的用途是什么。因为根据

消费者权益保护法，消费者
享有知情权。

上海市消保委秘书长
赵皎黎认为，首先，消费者
在购买“一卡通”时，公交
卡公司应当告知为何要收
取押金。其次，上海“一卡

通”是政府提倡推行的实事
工程，公交卡公司具有公益
性特点，收取的押金是不是
完全用于系统维护了？或者

还是有部分拿去投资生利
了？诸如此类问题，都应当

对消费者有一个说明。
事实上，“一卡通”押

金事件抵触的不仅是消法，
还有价格法。

我国价格法第二十三
条规定，制定关系群众切身
利益的公用事业价格、公益

性服务价格、自然垄断经营
的商品价格等政府指导价、
政府定价，应当建立听证会
制度，由政府价格主管部门
主持，征求消费者、经营者
和有关方面的意见，论证其
必要性、可行性。

“不能因为公交卡公司
是公益性行业、国有企业，
政府对企业就网开一面，政
府和企业的界限就含混不
清。”上海市民肖祖祺说。
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上海公交卡公司还规

定，如果公交卡内的余额高
于 10元的 （含 10元），退
卡就必须凭购卡凭证及身
份证复印件，在扣除10％的
退金手续费后当场退还。为
什么要收这10％的退卡费，
这笔退卡费用到哪里去了，

持卡人同样不知晓。
“我嗅到了垄断行业惯

有的气息。”吴冬说。有例为
证：电信部门规定，手机卡
不充值，余额“过期作废”，
有偿信息能订不能退；银行
和银联部门规定，银行卡跨

行查询要收费；中石化公司
发行的加油卡每张收取 30
元“工本费”，还不允许消
费者退卡。

面对垄断暴利质疑，垄
断行业的回答都如出一辙。
上海公交卡公司的回答是：

“一卡通”收取押金完全符
合国际惯例。”这家公司还
表示，收取押金是为了督促
持卡人对该卡正常保管使
用，避免一人多次领卡。

复旦大学社会学系教
授于海说，市民购买交通

“一卡通”，一般都要充值
上百元甚至数百元，这些预
支的钱，实际上都以 “借
贷” 的方式进入公交卡公
司，公司可以坐收渔利或移
作他用。“在这种前提下，应
该按数额高低给予消费者

优惠折扣，或者免卡费，这
才是我所知道的 ‘国际惯
例’。”而于海教授所说的
“国际惯例”，也的确广泛
存在于纽约、巴黎、伦敦等
国外大都市。
56701 [B\ ]^_

■每张IC卡收取30元押金，每年的利息做什么了？
■卡内余额高于10元时，为何收10％的退卡费？
■在垄断行业特有的“霸王条款”下，公众的知情权哪去了？

!"#$#$%&'()*+,-

J` U"abZc defghiHj"

klmnopOaqrsctJ`uvwxyv

z{|uvt}~��U��"�Zl ��"

ka��R��f.�������F�p

��c��fg��l

�>c=����cU"abZ��Fd

eJ�`ba��� J¡¢O U£a¤

aZc¥£¦§¨©ª�FU«8¬Zc®

¯°°±²³a�´Fµ¶ABl

·56¸¹º

!"!"#$%&'()*

+,-. !" !

$%/0123

·»¼®½M¾º

OP0+,!".`a>4'CA9NOPQ<

RS<T~0+,!".`mUVW���oXY<Z

[\±]T~+,!".+8^_[`£�abG

南京公交 IC卡公司负
责人表示，南京的公交 IC

卡发行分了4个阶段：最初
的 60万张是不收取押金
的；然后开始收取20元的
押金，这样发行了60多万
张以后；随后，押金又调至
30元，同时不记名的金陵通
卡不收押金，直接收25元

工本费，这部分大约发行了
40多万张；另外，从2004
年4月开始收取30元押金

的同时，每月从押金中扣取
1元折旧费。据介绍，收取

30元押金的公交卡一共发
行了100多万张。

与上海不同的是，南京
公交卡押金收取及调整前
都开过价格听证会，得到物
价部门的批准，当时物价部
门拿去的购卡合同为27元

/张卡，而上海公交卡押金
的收取据称没有经过物价
部门听证程序。

南京目前公交卡发卡总
量已突破 300万张，其中

CPU卡（新卡）就达240万
张。按照初步测算，收取的押
金总额约 5000多万元，一
年的利息就有100多万元。

但IC卡公司负责人并
不这么认为。他表示实际的
押金总额不到 3000万元，

其余的都折旧完后计入成

本，不再称之为押金了。即
便如此计算，一年的押金利

息也有70万元上下———这
部分钱就归公交公司了。

但不少市民并不这么认
为———因为有很多人交了
30元的押金，又被每月从押
金中扣取 1元折旧费。这
样，两年半后别说利息，就连

本金都归IC卡公司了。

对于 “押金利息该归
谁”的质疑，南京IC卡的负

责人觉得挺委屈。他表示，
单从发卡而言，IC卡公司是
亏损的，并没有从押金中获
得不当收益：一来最初 60

万张卡没有收押金，全是IC
卡公司支付；二来，这次更

换CPU卡也没有另外收取
费用，但仅换卡费用就超过
6000万元，可以说 IC卡公
司是在不计成本地做事。

对于收取押金和折旧
费一事，南京IC卡公司负

责人是这样解释的，如果
单从产品的采购成本上来
衡量是不公平的，公交卡
增加功能时也不另外收钱，
卡的价值主要体现在使用

功能上。
他表示，香港的八达通

卡一开始收取40元港币的
押金，现在已经涨到50元

港币，按理说香港的市场化
程度比内地更成熟，而香港
市民对此均能接受。
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